

Escala Crítica/Columna diaria

- *Los solaztequistas se juegan su existencia como partido
- *Primera contienda después de que los dejó Obrador
- *Domina el tricolor los aparatos electorales estatales

Víctor M. Sámano Labastida

PARA ANDRÉS Manuel López Obrador las elecciones del domingo serán sólo un juego entre socios. Para César Camacho, dirigente del PRI, en los 14 estados se verán los resultados de los primeros meses de la gestión de Enrique Peña Nieto. El PAN y el PRD esperan que la firma del Pacto por México con el tricolor les consiga dividendos. Es muy pronto para que los electores evalúen a un PRI que está de regreso, pero sí será oportunidad para que este partido ponga a prueba sus mecanismos para extender y preservar su poder.

Los que más exponen en estos primeros comicios después de la contienda por la Presidencia son el PAN y el PRD. Acción Nacional, porque al perder la Presidencia también extravió su identidad y disminuyó en un 80 por ciento el número de sus militantes. Por si fuera poco, tiene una pelea interna por el control de ese partido.

En tanto que el PRD prácticamente se juega su existencia como partido. En varios estados ni siquiera alcanza los mínimos para el registro local. Hay estados como Coahuila, en donde los solaztequistas no han llegado ni al 2 por ciento de la votación. Ahí, hasta el Partido Verde tiene mayores porcentajes (más del 3%). Para los perredistas será una prueba de sus primeras elecciones sin los lopezobradoristas en ese partido.

LOS ESTADOS

SON 14 ESTADOS en los que habrá elecciones. Sólo en Baja California por el gobierno del estado. Ahí se inició la alternancia en los gobiernos estatales en 1989. Hay quienes afirman que fue una “concertación” del entonces presidente Carlos Salinas, pero no se puede ignorar que ahí tuvo un peso determinante la ruptura del PRI con los cardenistas a la cabeza...y que benefició al PAN.

En trece hay votaciones para alcaldes, un total de mil 348. Más de la mitad del total de los ayuntamientos del país. Sólo en Hidalgo se votará únicamente por diputados. En cambio, sólo

en Coahuila no se elegirán diputados sino presidentes municipales. Sigue habiendo una gran dispersión de procesos electorales, aunque por lo menos coinciden en la fecha. Son 451 diputaciones de congresos locales las que se renovarán.

El panorama general de los estados es el siguiente:

En Aguascalientes, el PRI prácticamente tiene asegurada la hegemonía. En los más recientes comicios el PAN logró 14.8% y el PRD 3.7%. Sin embargo, en el 2010 hubo un fallido intento de alianza entre panista y solaztequistas. Entonces el PAN estuvo a sólo cinco puntos del PRI, pero cayó en los meses posteriores.

En Baja California, el poder está en manos del PAN desde hace más de 23 años. Ahí, el PRD irá en alianza con los panistas “para frenar la ola roja”. En una coalición muy curiosa, junto al PAN también van el Panal y un partido estatal (PEBC). Como le decía, es el único estado en el que se votará por gobernador, alcaldías (5) y diputaciones (25). El PRI estima que podría recuperar esa plaza. Estuvo a menos de seis puntos en 2007, pero los conflictos internos del tricolor podrían frenar ese avance.

AVANCES Y RETROCESOS

EN COAHUILA, el dominio del PRI es mayor que en otros estados. La más reciente votación para gobernador le dio a ese partido el 60%. La segunda fuerza es el PAN y la tercera el PRD. Los solaztequistas no han podido avanzar en ese territorio. Ahí también compite el partido estatal Unión Democrática de Coahuila.

En Chihuahua, el PAN le ha dado batalla al tricolor. Aunque en la más reciente elección de gobernador, el PRI logró colocarse a unos 15 puntos de ventaja del blanquiazul. Ahí el PRD logró en 2010 sólo 1.99% y el Partido del Trabajo fue en coalición con el PRI. Paradójicamente fue cuando López Obrador hacía campaña por el PT, pero está visto que ese partido se maneja según intereses locales.

En Durango, la competencia es entre el PRI y el PAN. Sin embargo el tricolor no quiso arriesgar y formó una alianza con el Partido Verde, el Panal (de Gordillo) y un partido local, Partido Duranguense. El PAN ha hecho alianza con el PRD.

En Hidalgo, sólo se vota por diputados. También ahí PAN y PRD fueron en coalición en 2010. Hay predominio del PRI. Dos de sus ex gobernadores están en el gabinete de Peña Nieto.

En Oaxaca, es un estado gobernado por la coalición que encabeza el Movimiento Ciudadano. Ahí se votará por 42 diputados y 570 alcaldes, aunque 418 serán bajo los “usos y costumbres”. Otra entidad con elecciones es Tlaxcala, donde ya ha habido gobiernos del PRD y del PAN, aunque ahora el PRI se ha recuperado. Ahí el PRD tuvo un enorme retroceso. Después de gobernar ahora se ubica en tercer sitio.

En Tamaulipas, gobierna el PRI. Es otra de las entidades donde el tricolor tiene más del 60 por ciento de los votos. El PAN se ubica en un 30% y el PRD en menos del 3%.

En el caso de Puebla, aunque está gobernado por una coalición PAN-PRD-Panal, la principal disputa será por la alcaldía de la capital, antesala de la gubernatura. Se afirma que el gobernador Rafael Moreno se juega la candidatura a la Presidencia de la República...por cualquier alianza.

Escrito por Editor

Miércoles, 03 de Julio de 2013 00:28 -

En Quintana Roo, fue impedida la coalición PAN-PRD. Ahí domina el PRI, aunque su mayor competidor ha sido el PRD.

En Sinaloa, otro de los estados de la polémica alianza PAN-PRD en el 2010, tendrá elecciones intermedias en las que nuevamente irán juntos esos partidos. Es gobernada por la oposición al PRI, partido que irá en coalición con PVEM.

Veracruz, es otro estado con elecciones. Los tribunales impidieron una alianza PAN-PRD. Aunque hay predominio del PRI, el blanquiazul se convirtió en importante competidor. En esa plaza la mayor fuerza de izquierda es Movimiento Ciudadano (Convergencia).

Finalmente, en Zacatecas el PRI recuperó la gubernatura en el 2010...con un candidato del PRD. Ahora se aliaron PAN y PRD, frente al PRI y PVEM. Un hecho destacado es que ahí habrá nueve candidatos independientes.

Son un primer ensayo de lo que vendrá en el 2015. Sólo que entonces ya estará Morena de López Obrador como partido.

AL MARGEN

EL INVESTIGADOR José Luis Lezama de la Torre sustentará la conferencia “Los problemas ambientales y la política internacional del cambio climático”, el viernes 5 de julio en la galería El Jaguar Despertado, como parte del Seminario Cultura y Medio Ambiente, organizado por el Colegio de la Frontera Sur. A las 11:00 horas. El doctor Lezama es un destacado tabasqueño que forma parte de la planta de profesores e investigadores de El Colegio de México. (vmsamano@yahoo.com.mx)